

villig und gern senken und
te der Krieg. Die Bundes-
mit diesen den Kriegspfad,
und zwei mit den Fran-
zimme. Todesmutig harrten
den Missions-Ausiedlungen
an auf ihren Posten. Die
gt, und Quebec hatte 1653

Hier end' ^h sollte dem
sie Einhalt gehalten werden.
die soeben gereisten Freunde
nen Witwe Noth bemog den
Anton Poncet de la Rivière
Männern das Feld der
Die Edlen wurden jedoch
Iroesen überfallen und in
schleppt und auf dem näm-
voga, der schon Jogue ^s und
gesollert. Darauf schleppte
Dörfer und eroberte damit
Onondagas hatten schon mit-
m, und die Mohawls folgten
wurde in Freiheit gesetzt, um
u reisen, und da die Regie-
einer verzweifelten Lage be-
auf die durch ihn unter-
n ein, und der Tomahawl
imme des Iroesen-Bundes
baudern ersfüllten die Helden
angen. Am 2. Juli 1653
n St. Lawrence hinauf nach
und pflanzte das Kreuz in
Endung des Oswego-Flusses
ten Willen und liegen sic

gern unterrichten. „Sendet mehr Schwarze!“ baten
die Iroesen, und die Oberen zu Trois-Rivières und Quebec
entsprechen nach Möglichkeit diesem Wunsche. Die Patres
Chaumonot, Dadlon, Le Mercier, Menard, Bremin, Mar-
guenau und Duperon wurden in rascher Folge in die
Iroesen-Dörfer gefandt. Bei Noth und Etend muhten
auch diese Kreuzesträger erdschütten. Immer wieder loberte
die Kriegspfad auf, bis endlich am 26. März 1670 in
einer Versammlung der Sachems des Mohawl-Volkes das
Heldenhum feierlich abgeschworen wurde. Der Fall des
Göben Alrestoi war der Sieg des Christenthums. Dort,
wo René Goupié und P. Journe, Jean de Lalande und
viele Huronen-Christen für ihren Glauben das Herzbloß
gegeben hatten, sprach die erste Christengemeinde der Mo-
hawls, und vom blutgetränkten Märterhügel herab blinkte
hald das Kreuz auf der ersten Kirche, die im Mohawl-
Lande gebaut wurde. Gondawaga ward und blieb das
Centrum der Missionen im Lände der Iroesen. Gouver-
neur Bellamont von New-York jedoch, ein irischer Peer,¹⁾
sagte denselben nach dem Frieden von Rhawissi ein Ziel,
indem er in Albany die Erlaßlung eines Gesetzes durch-
setzte, das die „jesuitischen Priester und papistischen Mis-
sionäre“ für Aufheber, gefährliche Individuen und Feinde
der christlichen Religion erklärte und sie vom 1. November
ab des Landes verwies. Zu widerhandelnde erwartete lebens-
längliche Kerkerhaft, und falls sie zu entkommen suchten,
der Tod auf dem Schafott. P. Peter de Moreuil war
der letzte Jesuit, der unter den Iroesen das Kreuz predigte;
sechshundertzig Jahre nach dem Märter-Tode des
P. Journe wurde er von seinen Oberen aus dem Iroesen-
Lande nach Canada zurückberufen. Dreimal hatten sich
die streitbaren Söhne des hl. Ignatius von den heilichen
Secten-Hanatikern aufzuweisen lassen, und dreimal waren

¹⁾ Neu-Niederland wurde bekanntlich 1664 an die Eng-
länder abgetreten und erhielt von denselben seinen gegenwärtigen Namen.